

Bureau d'audiences publiques sur l'environnement
Mémoire déposé par le
Regroupement pour la protection de la rivière Ashuapmushuan

Une grande
en plein coeur
rivière sauvage
du Québec

197 P NP DM23

Projet de réserve aquatique de la rivière
Ashuapmushuan

Saguenay-Lac-Saint-Jean 6212-01-202

Rivière Ashuapmushuan

Située dans la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean, à quelques heures seulement des centres urbains du Québec, l'Ashuapmushuan est une longue et puissante rivière qui se déverse dans le lac Saint-Jean. Elle coule en pleine forêt boréale, dans une étroite vallée aux versants escarpés qui prennent l'aspect de véritables canyons par endroits. Son cours est jalonné d'une douzaine de chutes torrentielles et de rapides tumultueux et elle offre des paysages d'une beauté saisissante. Les chutes de la Chaudière, longues de deux kilomètres, sont spectaculaires et valent à elles seules le déplacement. En plus de sa localisation péri-urbaine et de son accessibilité, l'Ashuapmushuan a conservé presque intégralement son caractère naturel d'antan, ce qui en fait une des dernières grandes rivières sauvages qui soient facilement et rapidement accessibles au Québec.

Une rivière
patrimoniale
pour le Québec

ATTENDU QUE le 18 décembre 2002, l'Assemblée nationale du Québec a adopté à l'unanimité la *Loi sur la conservation du patrimoine naturel* permettant d'assurer une meilleure protection à des milieux naturels rares ou d'intérêt exceptionnel;

ATTENDU QUE le 6 février 2003, le Gouvernement du Québec a conféré par décret le statut de réserve aquatique projetée à la rivière Ashuapmushuan en raison de sa valeur écologique et de son importance patrimoniale;

ATTENDU QUE le 8 avril 2004, le ministre de l'Environnement du Québec a mandaté le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) de tenir une consultation du public sur la réserve aquatique projetée de la rivière Ashuapmushuan;

PAR CONSÉQUENT le **Regroupement pour la protection de l'Ashuapmushuan exprime par la présente son appui au Gouvernement du Québec d'instaurer une réserve aquatique sur la rivière Ashuapmushuan pour garantir sa protection et sa conservation à titre de patrimoine naturel pour le Québec.**

Pourquoi une réserve aquatique?!

Une grande rivière sauvage en région habitée - Le Saguenay—Lac Saint-Jean a le privilège de posséder sur son territoire l'Ashuapmushuan, une grande rivière sauvage qui conserve encore aujourd'hui, tous ses attributs naturels d'origine. Cette particularité accentue sa valeur intrinsèque et favorise l'attachement et la fierté des gens de la région à cette rivière qui se trouve «dans sa cour».

Une magnifique rivière sauvage - L'Ashuapmushuan se distingue par le caractère sauvage de ses paysages et la présence de plusieurs sites remarquables tout le long de son parcours : La chute à Michel, la Grande chute à l'Ours, la petite chute à l'Ours, le rapide de l'Épinette blanche, les Chutes de la Chaudière et les rapides de l'Engoulevent, du Petit-Giroux et du Fer à Cheval. En plus, la rivière s'écoule dans une vallée glaciaire qui prend l'allure par endroits d'un véritable canyon.

Le berceau de la ouananiche - La ouananiche est l'emblème animalier de la région du Saguenay—Lac-Saint-Jean et ce n'est pas un hasard. Dès 1880, de richissimes pêcheurs des États-Unis fréquentaient le lac Saint-Jean et ses tributaires pour taquiner ce réputé poisson, qui fut à l'origine du développement industriel de la région. De tous les attributs fauniques de l'Ashuapmushuan, celui de berceau de la ouananiche du lac Saint-Jean est le plus important.

Une rivière patrimoniale - Longtemps utilisée par les Premières nations pour accéder à l'arrière-pays, l'Ashuapmushuan était qualifiée de «première route commerciale du Canada» dès le début du 18^e siècle. Elle constituait un tronçon majeur de la route des fourrures reliant Tadoussac à la Baie James. Par ailleurs, les Montagnais de Mashteuiatsh réoccupent de plus en plus ce territoire ancestral.

Un jardin de jeu en pleine nature - L'Ashuapmushuan et la nature environnante sont le lieu de plusieurs activités récréatives – chasse et pêche, séjour en forêt, camping et canot notamment -- dont le plein potentiel reste à être développé.

Une rivière très accessible - En plus de tous ses attributs naturels, fauniques, historiques et récréatifs, l'Ashuapmushuan a comme particularité d'être rapidement et facilement accessible. Contrairement aux quelques autres grandes rivières sauvages du Québec, l'Ashuapmushuan est située en milieu périurbain, à quelques heures de route des grands centres du Québec.

Une rivière à protéger pour la conserver!

Il reste peu de grandes rivières sauvages comme l'Ashuapmushuan dans le Québec "du sud" et il est plus que temps de la protéger, pour notre bénéfice collectif et celui des générations futures. L'importance et la persévérance des efforts de conservation déployés par les citoyens du Saguenay—Lac Saint-Jean depuis un quart de siècle (25 ans) le confirme sans conteste.

C'est pourquoi le Regroupement pour la protection de l'Ashuapmushuan exprime son appui au Gouvernement du Québec d'instaurer une réserve aquatique sur la rivière Ashuapmushuan.

« Montagnais montant
la rivière Ashuapmushuan
à la pêche » vers 1900



L'Ashuapmushuan représente une pièce maîtresse du patrimoine hydrographique, culturel et commercial du Québec. Dès le début du XVIII^e siècle, elle constituait un maillon essentiel de la grande route des fourrures s'étendant de Tadoussac à la Baie James et à la Baie d'Hudson. Autochtones, explorateurs, missionnaires, coureurs des bois et négociants l'ont tour à tour empruntée et y ont laissé leurs traces. Encore aujourd'hui, les Montagnais de Mashteuïtsh (Pointe-Bleue) continuent d'y pratiquer leurs activités traditionnelles.



Une rivière historique



Touristes en visite
au « Pays de
l'Ashuapmushuan »

Au royaume de la ouananiche



Opération de comptage
des ouananiches dans
l'Ashuapmushuan

Depuis plus d'un siècle, le lac Saint-Jean jouit d'une renommée internationale pour la pêche à la ouananiche, un saumon d'eau douce qui n'abonde qu'en de rares endroits dans le monde. La ouananiche se reproduit exclusivement en rivière et à ce chapitre, l'Ashuapmushuan se révèle d'une importance capitale. À elle seule, elle renferme plus de la moitié des habitats de reproduction de l'espèce et elle fournit près de 50% des captures au lac Saint-Jean.

Un environnement naturel exceptionnel

L'Ashuapmushuan traverse une réserve faunique et se déverse dans le lac Saint-Jean, un des plus grands et plus beaux lacs de villégiature et de pêche du Québec. Son parcours accidenté, la puissance de ses eaux et la beauté sauvage du décor en font une destination de prédilection pour les amateurs d'eau vive qui campent sur les îles et plages sablonneuses de la rivière. Le territoire forestier environnant est parsemé de lacs et de rivières et il renferme une faune abondante et diversifiée. Il accueille chaque année des centaines de pêcheurs, chasseurs, villégiateurs et autres amants de la nature.



Une faune et une flore typiques de la grande forêt boréale



La vallée



La plaine deltaïque



Spectacle aux chutes de la Chaudière



Une rivière qui offre de nombreux attraits pour les amateurs de plein-air



Carte en fond:
« Carte pour accompagner un rapport sur une exploration au Lac Chibogomo », 1899 (Fond SHS 10-24A)